
ОБРАЩЕНИЕ
К УЧАСТНИКАМ МИРОВОГО 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО КОНГРЕССА

С ОСОБОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ НА ТОЧКЕ 

ЗАМЕРЗАНИЯ

Весомый вклад в ремонт энергоблока влож или работники реакторного цеха. На протяжении дв ух  с половиной месяцев они вместе с трудовыми 
коллективами практически всех производственных отделов, цехов и лабораторий осущ ествляли больш ой объем работ, который позволил в 
преддверии зимы включить в сеть блок №  1, который является ветераном атомной энергетики Украины.

Ф ото В.Инютина.

кан али зацион но - очистных 
сооружений. Водопотребление 
города с каждым днем растет, 
а очищать стоки становится все 
сложнее и сложнее. Участники 
рассмотрели пути опти
мального решения этой 
проблемы, но к единому мне
нию не пришли. Нужны 
дополнительные расчеты.

Начальник МЖКХ  
Ю. А.Васильев остановился на 
состоянии и ремонте газонов, 
которые играют немало
важную роль в имидже 
С лавутича. Однако здесь еще 
есть пустая трата денег, что не 
допустимо.

На совещании были 
обсуждены и другие важные 
вопросы благоустройства 
города.

Насколько правдивы слухи о том, что С.К.Парашин 
уходит на повышение в Минатомэнерго Украины?

Игорь Бурук, ГОВД г. Славутича;
Юрий Слепов, объект "Укрытие” .

За ответом на этот вопрос редакция обратилась к 
Сергею Константиновичу:

— Я не ухожу на повышение. Я не хочу уходить на 
повышение, потому что у меня здесь есть дело, которое 
мне интересно. Станция, на которой я работаю 18 лет, это 
основная моя жизнь. И в настоящее время за пределами 
Ч ернобы льской станции, города Славутича более 
интересного дела я не вижу. Это совершенно объективно. И 
в ближайшее время я не планирую никаких переходов.

МЖ КХ является подразделением
производственного объединения "Чернобыльской 
АЭС". Почему нам не повышается зарплата, не 
выплачивается страховка? Почему не выплачивали 
на овощи?

Галина Буштрук, 
дежурная общежития № 5.

Отвечает директор МЖКХ Ю.А.Васильев:
— Все, что предоставлялось работникам станции, 

получили и коммунальники. Не больше и не меньше.

Хорошо сделали на станции, что покрасили одну 
из труб. Радует глаз. А будут ли  окрашены и 
остальные трубы, которые теперь так резко 
выделяются на ее фоне?

Игорь Черевичный, 
объект “Укрытие” .

Отвечает начальник ремонтно-строительного цеха 
Н.И.Скрека:

— Коллектив нашего цеха в своих рабочих планах 
наметил покраску труб. Однако, в данное время резко 
похолодало, поэтому подождем до весны.

•Коммерческое использование Чернобыльской 
АЭС может стать самым эффективным проектом 

завершающегося тысячелетия.
•  10-летнее вложение средств  в совер

шенствование безопасности демонстрирует 
высокую эффективность.

•  Результаты  работы атомной станции, на 
которой произошла самая большая ядерная авария, 
непрерывно улучшаются.

•  Эксперты  11 стран — участников 
международного-проекта — утверждаю т, что 
причина аварии устранена.

•  Цена электроэнергии, отпускаемой 
Чернобыльской АЭС, самая низкая в Украине. ЧАЭС
— это 6% общего производства.

•  Станция имеет резервы —
законсервированный энергоблок № 2 ,
остановленный в 1991 году.

•  Представления людей в различных странах 
мира не совпадают с реальным положением на 
станции.

•  В любой иной стране мира эта станция не была 
бы включена в работу после аварии таких 
масштабов. Но она включена уже в 1986 году и 
работает 9 лет.

•  В 1994 году на саммите G-7 принято требование 
к Украине повторно остановить станцию.

•  Остановка приводит к значительны м  
материальным потерям для Украины ($ 4 млрд.).

•Надежность работы станции — на уровне АЭС 
США.

•  Обсуждение судьбы Чернобыльской АЭС не 
сходит со страниц газет.

•  Лучшей демонстрацией возможностей 
человеческой цивилизации будет интенсивное 
развитие в эпицентре самой большой катастрофы.

•  Следует еще инвестировать $ 500 млн. в 
системы безопасности 3-х энергоблоков ЧАЭС. 
Включением 2-го энергоблока инвестиции 
окупаются в течение 5 лет.

•  Последующий доход от продажи 
электроэнергии Чернобыльской АЭС дает 
возможность преобразовать аварийный блок — 
“Объект "Укрытие" — в экологически безопасную 
систему, не привлекая других средств ($ 1,2 млрд.).

•  Совместная работа над проектом “Безопасная 
ЧАЭС” дает возможность реализовать 
положительный потенциал, накопленный мировым 
сообщением как в экономике, так и духовном 
развитии.

Мы приглашаем к участию.

При генеральном
директоре Г.К .П араш ине 
состоялось оперативное 
совещание городских и 
станционных служб.

30 ноября исполняется 
девятая годовщина окончания 
строительных работ на 
сооружении объекта 'Укры 
тие". В этот день намечено 
провести конференцию 
участников этого события, 
знаменующего своеобразную 
победу над разбушевавшимся 
атомом. ’Заместитель началь
ника объекта “ Укрытие” 
Г .И.Гейхман доложил о ходе 
подготовки к этой конфе- 
ренции.

Весьма актуальным 
вопросом для Славутича 
является работа

П рош ел почт и м есяц , как со ст о яло сь  
расширенное заседание исполкома, на котором 
рассматривали готовность к зиме объектов 
соцкульт бы т а, ж илья поселка Л есной  и 
Славутича. Было принято постановление. А как 
оно выполняется? Ответить на этот вопрос 
редакция попросила заместителя председателя

 г ородского Совета народных депутатов по и
сполнит ельной  работ е Марка Н аумовича

Г
отсдинера:

— В Лесном работа по утеплению “Мастеров”, 
Брандербургов” , техпромов даже не начата. 

Вопрос о водопонижении, который был поручен 
управлению капитального строительства, не решен. 
Медленно продвигается ремонт магазина в поселке 
Лесной, который производит ремонтно- 
строительное управление.

На исполкоме стави лся  вопрос о 
целесообразности проведения ремонта в 
“Мастерах" № 36,37. Нужно хорошо просчитать, что 
выгоднее — сделать капитальный ремонт или 
текущий. Пока все на точке замерзания.

На сегодняшний день в Славутиче имеется 334 
квартиры, которые нуждаются в капитальном 
ремонте. Работа эта очень трудоемкая, серьезная, 
неблагодарная и требует специалистов очень 
высокой квалификации. Но во вновь созданном 

РСУ пока таких кадров нет. А качество работ, 
которые осущ ествляю т субподрядны е 
организации, остается желать лучшего.

Очень остро стоял  вопрос об окончании 
ремонтных работ по детскому садику № 3. Он 
рассм атривался и в прошлом году, однако 
положительного результата не дал. На исполкоме 
пообещали, что ремонт выполнят к 14 октября. 
Однако темп работ, их качество вы зы ваю т 
опасения, что детсад и в октябре не откроет двери 
своим воспитанникам.

Весьм а актуальны м  остается  вопрос по 
благоустройству газонов в городе и особенно на 
сдаваем ы х объектах. Качество работ низкое. 
Необходим жесткий контроль со стороны УКСа, 
МЖКХ. Иначе не исключено, что весной опять 
придется вывозить деревья, которые висохли, 
пересеивать траву.



В ПАРИЖЕ ХОРОШО, 
НО ДОМА — ЛУЧШЕ

Н а ч а ль н и к  смены  1-го 
блока С . И . Чуба в  составе 
д е л е г а ц и и  Г о ско м атома 
У к р а и н ы  п о б ы в а л  в о  
Ф ранции. П о  возвращ ению  
дом ой с н и м  встретился 
н а ш  к о р р е с п о н д е н т  и  
попросил ответить на р я д  
вопросов.

—  Сергей Иванович, 
какая была цель вашей 
поездки?

—  Это была не 
поездка, а месячные 
курсы, цель которых — 
знакомство с системой 
подготовки персонало м 
для атомных электро
станций. Нас было 12 
человек со всех АЭС 
Украины.

—  А где проходили 
эти своеобразные курсы 
по повыш ению квали
фикации?

— Наше обучение
проходило в Националь
ном центре подготовки 
персонала Для электро
станций, который
находится в 80 километрах 
от Парижа. Преподаватели 
центра дали нам 
определенные сведения, 
свои методики процесса 
подготовки.

—  Ваша оценка 
французской системы?

— Первое 
впечатление таково: 
процесс подготовки

ведется не ради подготовки 
или повышения квали
фикации. Первейшая цель
— составление документа, 
в котором станция 
обосновывает потребность 
в данном специалисте. Это 
первый этап. Дальше эти 
материалы направляются в 
центр, где разрабатывается 
серия документов для 
обучения данного канди
дата. Важно подчеркнуть, 
что Национальный центр 
гарантирует, что после 
окончания учебы випускник 
способен выполнять свои 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  
функции на любой 
электростанции. Это 
подтвердили и наши 
посещения французских 
АЭС.

—  Чем они отлича
ются от наших?

— Конструкция совсем
другая, естественно, 
персонала меньше. 
Ремонтная кампания 
проходит по другому. У нас, 
чтобы запустить блок в 
сеть, нужно оформить 
несметное количество 
документов. У них это 
намного проще. Ремонт 
ведет конструктор этого 
оборудования. Задача 
оперативного персонала 
только качественно пустить 
блок и вы дать
электроэнергию в систему.

—  Учеба, практика, 
работ а... А какие
впечатления от
знакомства с Францией?

—Все вы ходны е мы 
проводили в Париже. В 
другие дни это  бы ло 
п р а к т и ч е с к и  
н е в о з м о ж н о .  
В п еч атлений , конечно, 
много и очень яр ки х . 
Незабываемая Эйфелевая

башня, Лувр, Версаль...
—  А Родина есть 

Родина...
— Да, крыша своего 

дома — дело святое. А 
родные места на 
Черниговщине, откуда я 
родом, также прекрасны.

—  А как пришли в 
атомную энергетику?

— После окончания 
Одесского института по

специальности атомные 
электростанции был 
направлен в 1980 году на 
ЧАЭС, где и прошел по 
ступенькам путь до 
начальника смены блока. 
Сейчас занимаюсь
подготовкой персонала. Это 
тоже важный этап в 
эксплуатации станции.

На снимке С.И. Чуба.

ЛУЧШИЙ АРГУМЕНТ- 
БЕЗОПАСНАЯ РАБОТА

О б  итогах заседания Уранового  
института в  Л ондоне рассказывает  
заместитель генерального директора 
по  радиационной  защите и  охране  
труда Анат олий Н О С О В С К И М

Э т о т  е ж е го д н ы й  си м п о зи ум  
с о б и р а е т  а т о м щ и к о в ,
с п е ц и а л и с т о в ,  к о т о р ы е
о т с т а и в а ю т  п р е с т и ж  у р а н а ,  
п р е с т и ж  А Э С .  В Л о н д о н  на 
д в а д ц а т о е  ю билейное  заселение 
п рибыли делегации практически  
в с ех  с т р а н  м и р а .  С о с т о я л с я  
а н а л и з ,  к т о  к а к  с р а б о т а л ,  что 
с д е л а л  в а т о м н о й  э н е р г е т и к е ,  
к ака я  кампания добилась лучших 
р е з у л ь т а т о в ,  за что  и 
п р и с у ж д а л а с ь  з о л о т а я  м е д а л ь .  
О н а  б ы л а  в р у ч ен а

п р е д с т а в и т елям  Ю ж н о й  К ор еи ,  
которые за год сделали в отрасли 
больш е, чем другие.

Н а заседании один из дней был 
п о с в я щ е н  У к р а и н е  и
ч е р н о б ы л ь с к о й  п р о б л ем е .
П р е д с е д а т е л ь  Г о с к о м а т о м а  
М .П .У м ан ец  выступил с докладом 
о состоянии А ЭС по республике. 
Т е м а  м о е г о  д о к л а д а :  “ Ч А Э С :  
прош лое, настоящ ее  и будущ ее” . 
О  м е д и ц и н с к и х  п р о б л е м а х ,  
к о т о р ы е  с в я з а н ы  с а в а р и е й  на 
Чернобы льской  станции, доложил 
п р е д с т а в и т е л ь  М и н з д р а в а  
У краины .

П о с л е  н а ш и х  д о к л а д о в  
состоялось их обсуждение, а затем 
п р е с с -к о н ф е р е н ц и я  с
п р е д с т а в и т  ел я м и  с р ед с т в

м а с с о в о й  и н ф о р м а ц и и .  Д о л ж е н  
заметить, что отношение к нам и к 
проблеме Ч А Э С  было достаточно 
д  о бр ож  ел а т ел ьн ы м . Не
в ы д в и г а л и с ь  т р е б о в а н и я  о 
з а к р ы т и и  с т а н ц и и ,  о в ы в о д е  
б л о к о в  из э к с п л у а т а ц и и .  
Задавались вопросы о том, к а к  мы 
работаем , безопасна ли станция, не 
п о вт о р и т с я  ли  к а т а с т р о ф а  1986 
г о д а?  С к о л ь к о  в ы р а б а т ы в а е м  
электроэнергии? Ч то  будем делать 
с саркофагом?

Л у ч ш и м  ответом  есть т о ,  что 
по и то гам  девяти  месяцев Ч А Э С  
имеет  л у ч ш и е  п о к а з а т е л и  среди 
стан ци й  У к р а и н ы .  Э то  наиболее 
у б е д и т е л ь н ы й  а р г у м е н т .  Ч е г о  
с к р ы в а т ь  —  на З а п а д е  
с л о ж и л о с ь  в п е ч а т л е н и е ,  что на

Ч А Э С  р а б о т а ю т  с м е р т н и к и ,  
к о т о р ы е  п о с т о я н н о  х о д я т  в 
п р о т и в о г а з а х  и с в и н ц о в о й  
о д е ж д е .  Д о л о ж и т ь  м и р о в о м у  
с о о б щ е с т в у  о д е й с т в и т е л ь н о м  
п олож ении  дел —  вот что дл я  нас 
бы ло  важ н о .  Л ондонски е  встречи 
д а л и  в о з м о ж н о с т ь  н а л а д и т ь  
к о н т а к т ы  со с п е ц и а л и с т а м и  из 
м н о г и х  с т р а н ,  п о л у ч и т ь
и н ф о р м а ц и ю ,  д о к у м е н т а ц и ю ,  
к о т о р а я  н е о б х о д и м а  в 
д а л ь н е й ш е й  р а б о т е .  З а м е ч у ,  
б ес п л а т н о .

Н а ш а  сл у ж б а  р а д и ац и о н н о й  
безопасности еще не в полной мере 
о т в е ч а е т  т р е б о в а н и я м ,  к о т о р ы е  
оп р е д е л я ю т с я  м е ж д у н а р о д н ы м и  
нормами, требованиями. И этому 
е с т ь  о б ъ я с н е н и е  —  на н а ш и х  
р е а к т о р а х  за п а д н ы х  уровней не 
д о ст и г н еш ь .  Е стествен но , мы не 
си ди м  с л о ж а  р у к и ,  а 
р а зр аб ат ы в ае м  соответствую щ ие 
п р о г р а м м ы  р а д и а ц и о н н о й
безопасности.

ЧЕРНОБЫЛЬЦЫ ВИСАГИНАСА
Н иколай  Х Р И Е Н К О

Н а  в о п р о с ы  ко р р есп о н д ен т а  
пункта п о  с в я зя м  со средствами  
м а с с о в о й  и н ф о р м а ц и и  П О  
“”Ч А Э С ” отвечает председат ель  
И гналинского комитета “Литовское 
движ ение “Ч ернобы ль ” В ладим ир  
Н и к о ла ев и ч  К У З Н Е Ц О В .

— Расскажите, пожалуйста, 
коротко о себе.

— Родом я из Рязанской 
области. По специальности 
инженер-физик. После окончания 
Томского политехнического 
института был направлен на 
строящуюся Ленинградскую АЭС. 
Участвовал в монтаже и пуске 1 и 2 
блоков. Работал много лет 
заместителем начальника 
реакторного цеха. Кстати, на ЛАЭС 
мы работали вместе с нынешним 
председателем Госкоматома 
Украины М.П.Уманцем. Потом 
уехал на строительство 
Игналинской АЭС. Привлекли 
реакторы нового поколения РБМК- 
1500. Там тоже работал 
заместителем начальника 
реакторного цеха.

После аварии на

Чернобыльской АЭС тогдашний ее 
директор М.П. Уманец предложил 
мне в 1987 году поработать 
заместителем начальника
реакторного цеха. Я согласился. И 
в этой должности был на ЧАЭС до 
июня 1989 года. Работал вахтовым 
методом. Жил в Зеленом Мысе. 
Потом снова вернулся в 
Игналинскую АЭС, где работаю и 
сейчас начальником лаборатории 
ядерного топлива.

— С ко ль к о  у ч а стн и к о в  
л и к в и д а ц и и  п о с л е д с т в и й  
аварии на Чернобыльской А Э С  
проживает сейчас в Ли тв е ? В  
какую  о р га н и за ц и ю  они  
объединены ? Сколько из них  
работает на Игналинской А Э С ?

— Вот точные цифры. В Литве
сейчас насчитывается 7 тысяч 
чернобыльцев, которые
объединены в 14 комитетов 
“Литовское движение “Чернобыль”. 
Координационный центр находится 
в Каунасе. В Висагинасе и в 
Игналинском районе проживает580 
ликвидаторов. Из них на 
Игналинской АЭС трудится 187 
человек.

— Владим ир Николаевич; а 
есть ли в Литве закон о защите

ликвидаторов- чернобыльцев? 
Какие они имеют льготы?

— Закона нет. Е сть  только
постановление правительства 
Литвы “ О социальной защите 
участников ЛПА на ЧАЭС и 
пострадавших от чернобыльской 
катастрофы республики Литвы” . 
Л ьготы  такие: бесплатные
лекарства по рецептам, 50- 
процентная оплата государством 
стоимости при лечении или 
протезировании зубов, одна 
путевка на реабилитацию в 
Друскининкайский санаторий на 24 
дня с оплатой зарплаты  по 
больничному ли сту , а также 
путевка в санаторий во время 
профсоюзного отпуска в пределах 
Литвы  со 100-процентной 
государственной оплатой. Можно 
еще взять  14 дней 
дополнительного отпуска за свой 
счет.

Но, к сожалению, не все эти 
права на льготы соблюдаются. За 
лекарства, как правило, приходится 
платить полностью. Очень малая 
одноразовая денежная
компенсация за инвалидность и 
потерю кормильца.

— А какие о тн о ш е н и я

профсою зов к ликвидаторам - 
чернобыльцам ?

— Лидеры профсоюзов нас 
поддерживают, а члены 
профсоюзов — нет. У руководства 
Игналинской АЭС такая же позиция
— против нас.

— Е с ть  л и  в Л и т в е  
с п е ц и а ль н о е  в е д о м с тв о , 
кото р о е  оказы вает помощ ь  
ликвидаторам и отстаивает их 
интересы?

— Таких госструктур у нас нет.
— И  еще вопрос. Существует 

л и  в ваш ей р е с п у б л и к е  
проблема лжеликвидаторства?

-1 Нет. Я читал в прессе, что 
такая проблема сущ ествует в 
Украине. У нас в Литве действуют 
очень строгие законы против тех, 
кто стремится обманом получить 
льготы. Статус участника ЛПА на 
ЧАЭС определяется только по 
официальным документам. Другого 
пути нет.

— Что вы х о т е л и  бы 
п о ж е ла ть  че р е з га з е т у  
коллективу Чернобыльской А Э С  
д а  и  всем  л и к в и д а то р а м  
пос ле д ствий аварии ?

— Безаварийной работы и 
здоровья. Храни вас Бог!

■ На Ч ернобы льской
А Э С  работали
инспекторы  М АГАТЭ по 
вопросам  ядерной
безо пасности . Это была 
о чередная работа
и н спекто ро в  в рамках 
програм м ы  постановки  
станции под гарантии  
МАГАТЭ.
■ На ул и ц ах городов

появились автомобили с 
новыми номерны ми  
знакам и. Э то  новый  
национальный стандарт, 
которы й начал
действовать в Украине с 
м арта ны неш него  года  
Новый ста н д а р т  не 
разделяет транспортные 
ср е д ств а  на
го су д а р ств е н н ы е  и
ч астн ы е, но каждая 
о бласть  получила свой 
ш иф р. К примеру, 
Киевская  — 10, а
Ч ер ни го вская  —  25.
О п р ед елен ы  и серии  
ном ерны х зн ак о в : у
киевлян — КХ, КК, КМ, а у 
черниговцев — МК, ММ, 
МН.
■ Чернобы льскую  АЭС

посетили представители  
б л а г о т в о р и т е л ь н ы х  
организаций Германии, во 
гл аве с д епутато м  
Б у н д еста га  Клауссом  
Х агем анном . Гости
побы вали в машинном  
зале, на блочном щите 
управл ения  Ns 3 и на 
см отровой площ адке  
объекта “Укрытие”.

"ЭНЕРГОГАРАНТ" 
ПРИГЛАШАЕТ, НО 
НЕ ГАРАНТИРУЕТ

С о зд а н а  еще одна 
и н в е с т и ц и о н н а я  
кампания “Энергогарант”, 
одним из учредителей  
которой стал  Ц ентраль
ный комитет профсоюзов 
атом ной энер гети ки  и 
промы ш ленности.

Генеральны й дирек
тор А .Д .П илипенко  
встретился с профсою з
ными активистам и
станц и и , р ассказал  о 
п ер сп екти в ах  развития  
капмании, о ее возмож
н о стя х  и пригласил к 
со тр уд н и ч еств у  путем  
вклады вания п р и в ати 
зационных сертификатов 
в “Энергогарант”.

Отвечая на многочис
ленны е во про сы ,
А лександр  Дем ьянович  
подчеркнул, что в 
ны неш нее непросто е  
эконом ическое время  
трудно  д ать  сто п р о 
центные гарантии тех или 
ины х прибы лей, но 
контрольный пакет акций 
б удет принадлеж ать  
профсоюзам.

теп е р ь  каждый
должен решать сам: куда 
влож ить свой  сер ти 
ф и кат. Возмож ностей  
м асса , гарантий, к 
сож алению , мало. А 
время неопределенное.

П О Д Ъ Е Х А Л А ...
Некоторые работники 

забывают, что на работе 
нужно прежде всего  
работать. Об этой простой 
истине забы ла
д о зим етри ст ЦРБ
В.Д .Корня. Никого не 
поставив в известность, 
она пош ла на АБК-2. 
В о звр ащ ая сь  назад, 
реш ила по д ъ ехать  на 
попутном автом обиле. 
Вот тут ее и подстерегла 
беда: неловко закрывая  
двери , женщина
ум уд р и л ась  слом ать  
большой палец.

К азал о сь  бы,
н ел е п о сть . Но каждая 
случайность имеет свою  
закономерность. Поэтому 
приказом генерального  
директора В.Д.Корне за 
наруш ение трудовой и 
п р о и з в о д с т в е н н о й  
д и сц и пл и ны , н ев ы п о л 
нение требований
инструкции по технике  
безопасности объявлен  
выговор и за октябрь не 
н ачи сл ена премия. 
Т еп ер ь , чтобы  снова  
за р а б о та ть  премию, 
п р и д еть ся  В .Д .Корне  
сдавать экзамены по ПТБ.

За о слаб лен ие
контроля наказан также 
и с п о л н я ю щ и й  
о б язан но сти  м астера  
А.Н.Кротенко.

Татьяна БАБИЧ.



Значительный интерес 
у любителей живописи 
Славутича вызвала 
выставка члена Союза 
художников Украины 
Алексея Какало, работы 
которого демонстри
ровались во Дворце 
культуры “Энергия”.

Имя черниговского 
художника известно 
далеко за пределами 
области, его работы 
экспонируются в музеях 
Украины, частных коллек
циях Канады, США, 
Голландии, Франции, 
Польши, Израиля...

С особым настрое
нием, с особым лиризмом- 
автор подготовил серию 
пейзажей родного По
лесья. Всплеском эмоций, 
яркими экзотическими 
впечатлениями напол
нены полотна, эскизы 
которых родились благо
даря путешествию в 
Италию, Испанию, 
Марокко, Турцию...

Вообщем, если вы еще 
не побывали в художест
венном салоне Дворца 
культуры, приходите — 
полюбуйтесь мастерством 
известного черниговского 
живописца.

НА КРЫЛЬЯХ ПЕСНИ
В минувшую субботу в культурной жизни нашего г

орода произош ло знам енат ельное собы т и е : 
остоялась презентация камерного хора “Оранта". 
Поклонники  хо р о в о го  и скусст ва  гор яч о  
приветствовали выступление этого самобытного к
оллект ива , в реперт уаре кот орого  д ухо в н ы е ,к
л ассические и народные произведения. Диапазонш
ирочайш ий, а м аст ерст во в ы со к о е , не

оставляющее равнодушным никого. И это еще не все. 
Как подчеркнула художественный руководитель хора 
Ольга Бударина, в творческих планах коллектива 
произведения славянской музыки с оркестром.

Как творческий коллектив Чернобыльской АЭС, 
"Оранта” в воскресенье выст упила в Киеве на 
торжественном концерте, посвященном 60-летию 
известнейшего украинского поэта Бориса Олейника.

ангелом. Вот это и есть гимн города 
“ Белый аист Славутича” . А потом 
ничего не оставалось, как сесть и 
написать остальные слова, а музыку 
сочинил Евгений Иванович.

—  А теперь что в творческих 
планах?

— В развитии этой темы 
сотрудничаю с профессиональным 
композитором Игорем Покладом. Мы 
пытаемся создать целый цикл песен о 
людях, живущих в этом городе, о 
работниках ЧАЭС. Первая песня 
написана: “Ко мне приходят голоса”. 
Предварительно дал согласие ее 
исполнить замечательный певец 
Иосиф Кобзон.

Игорь ПОКЛАД:

СМОТРЕТЬ В 
БУДУЩЕЕ

Первые мои песенные успехи были 
связаны с народным артистом 
Украины Константином Огневым. В 17 
лет я написал “Кохану", которая

понравилась слушателям. Затем 
сотрудничество с Юрием Рыбчинским 
принесло немало популярных песен. 
Среди них : “Глаза на песке” , "Чарівна 
скрипка”, "Дикі гуси”... Потом пришло 
увлечение кино, театром, где я 
написал музыку к более чем 
пятидесяти лентам, двадцати 
спектаклям, мультфильмам.

В последние годы сотрудничаю с 
Александром Вратаревым и весьма 
успешно. Мы готовим совместный 
альбом, посвященный Славутичу. И 
если тема Чернобыля
ассоциировалась только с черными 
красками, то в песнях о Славутиче 
будет преобладать взгляд в будущее. 
А будущее вашего города — это 
символ любви и красоты. Уже сегодня 
Славутич поражает своей чистотой, 
культурой, отношением к людям и 
стремлением жить счастливо.

Я первый раз в Славутиче и с 
большим удовольствием приеду сюда 
еще, тем более, что весной намечается 
мой авторский концерт в вашем 
городе. И будет очень приятно, если 
он состоится.

29 октября в 
к и н о к о н ц е р т н о м  
комплексе состоятся 
творческие встречи с 
народным артистом 
России, заслуженным 
артистом Украины 
Владимиром Конкиным.

В программе — де
монстрация фрагментов 
из кинофильмов, 
рассказы о театре и кино.

МЯЧ МАЛЕНЬКИЙ, А  ПОЛЬЗА БОЛЬШАЯ
В предыдущем номере МЫ 

сообщили об итогах первого 
чемпионата Славутича по теннису. 
Поклонники спорта заметили 
небольшую публикацию и эта 
информация получила неожиданное 
продолжение. Оказывается, чемпионат 
города был первый, а вот соревнования 
по теннису проиводились значительно 
раньше. Об этом поведал нашему 
корреспонденту страстный любитель 
тенниса Виталий Иванович Аньков.

Первый турнир по теннису, причем 
международный, посвященный памяти 
героев Чернобыля, состоялся в 1988 
году на кортах поселка Лесной. И тогда 
на высшую ступеньку пьедестала почета

взошел работник ЧАЭС В.И.Аньков.
Известный комментатор, 

заслуженный мастер спорта Анна 
Дмитриева присутствовала на 
соревнованиях и подготовила 
репортаж на московскую программу 
"Время".

Второй турнир, который собрал 
большое количество участников, 
вновь принес успех Виталию 
Ивановичу.

Свое увлечение энтузиаст сумел 
передать ученикам и среди них Сергею 
Дудкину, который до этого времени 
занимался волейболом.

И вот теперь воспитанник 
превзошел своего учителя. Это

то такое для украинца борщ? 
Для обитателей полесских изб 
и степных мазанок вопрос этот 

может прозвучать по крайней мере 
странно. Дело в том, что это блюдо 
воспринимается как то, без чего нельзя 
обойтись, без чего распадается 
жизненная цепочка. Как нельзя 
представить моря без воды, сада без 
деревьев, так для украинца нет обеда 
без миски борща. Он меры не знает: 
сколько ни лей, все будет хлебать. Что 
же говорить про голодного гречкосея, 
который склонился над этой миской и 
самозабвенно работает ложкой. “Мне 
что-нибудь, абы борщ”, — говорит он 
без ложной скромности. Даже, если 
гостей, кроме борща, ждет множество 
других вкусных блюд, хозяйка, 
приглашая к столу, говорит: “Садитесь 
борщевать” .

‘‘Вкусный до края” , —  хвалят 
часто домашние удавшийся борщ и 
этим часто сказано все, потому что за 
краем тем нет уже ни самого борщевого 
блюда, ни, даже, воспоминания о нем. 
“Пустяки даже вареники с маслом, — 
шутят азартные борщевники. — Нет в 
міфе ничего вкуснее борща” .

Борщ в Украине варят почти в 
каждой семье, однако не везде знают 
про историю этого знаменитого блюда. 
Славянские предки украинцев готовили 
“варево с зельем” — так назывались 
различные овощные жидкие блюда, 
которые заправлялись также лесными 
кореньями п травами. Среди овощных 
компонентов выделялась свекла, 
которую называли еще “ бърщем” . 
Возможность сохранять этот овощ на

протяжении года, приятный свекольный 
вкус, а особенно яркий красный цвет 
свекольного варева и определили 
название известной далеко за 
пределами Украины жидкой пищи.

Некоторые кулинары считают, что 
слово “борщ” произошло от растения — 
борщевника, которое в быту часто 
именовали “ борщем” . Крестьяне 
охотно употребляли его в пищу. В 
“Домострое” читаем: “До осени борщ

походить от древнеиндийского “”
— острие, зубец, край. Немцы, скажем, 
называют щетину “borate” , а окуня, 
который имеет острые плавники, — 
“ barech” . Есть подобные “ острые” 
борщевые слова и у других народов. 
Древний засохший корень, который 
вдруг пустил отростки, может 
вспомниться, когда во рту полыхает 
пожар, причиной которого является 
острый борщ с перцем.

режути, сушить, ино всегда пригодится 
и в год, и в даль”. Так или иначе, но 
несомненно, что борщевик на правах 
основного компонента (особенно 
голодной весны) мог входить в состав 
горячего варева, и постепенно его 
название перенесли на новое блюдо. 
Коренная основа блюда-” борща” и 
растенпя-"борща" крепко угнездилась 
в тысячелетних земных пластах . 
Борщевнпк имеет характерные острые 
листья, поэтому его название может

САМОЕ
ПЕРВОЕ
БЛЮДО

Л истая словари , находим: 
сербохорватское слово “ брет ” 
означает “листва" ,  а украинское 
диалектическое “брость” — “почка” . 
Татары называют перец “борыч” , а 
горох — “борчак” . И листья  
различных растений, и перец, и даже 
горох присутствуют в украинском 
борще. Наши далекие славянские 
предки назы вали  ячмень “ бор", 
нынешние языки фиксируют такие его 
названия, как “бар” (сербы), “ Ьет”

доставило наставнику большую радость, 
который мечтает о том времени, когда в 
Славутиче наконец построят настоящие 
корты.

В молодости В.А.Аньков занимался 
многими видами спорта и по 
волейболу, настольному теннису, 
плаванию, вольной борьбе, гимнастике 
имел разряды. И теперь остановился 
на теннисе. И если вы в субботу или 
воскресенье утром придете в 
Таллиннский ФОК, то непременно 
увидите на площадке Виталия 
Ивановича, которому маленький 
мячик помогает поддерживать 
спортивную форму и высокий 
жизненный оптимизм.

С ТОНКИМ 
ЛИРИЗМОМ

Александр ВРАТ АР ЕВ :

"ПИШУ ДЛЯ
СЛАВУТИЧАН”

На концерте “Оранты” прозвучала 
песня “Белый аист Славутича” на 
слова Александра Вратарева, который 
присутствовал в зале и был тепло 
Встречен зрителями.

—  Александр, как пришла идея 
написать песню?

— Весной этого года Евгений 
Досенко, руководитель киевского 
детского ансамбля “ Свитанок” , 
пригласил меня приехать в Славутич, 
чтобы написать что-то для юношества.

по дороге он рассказал о 
амечательном детском фестивале 

‘Золотая осень Славутича” и 
неожиданно предложил: а не создать 
ли гимн этого города? Ведь есть такая 
мечта его руководителей.

В это время мы подъезжали к 
ороду и я увидел эмблему с белым

ВСТРЕЧА С 
ВЛАДИМИРОМ

КОНКИНЫМ

(поляки), “ barley” (англичане). 
Чеченцы словом “ борц” называют 
просо. И ячмен ь, и просо были 
древними культурам и славянских 
земледельцев. Из них они готовили 
различные блюда, которые среди 
хлебопашцев были также популярны, 
как ныне борщ.

Нельзя представить украинскую 
кухню без борща, а хату без запаса муки 
(по-украински— “борошна” ). Могут ли 
борщ и “ борошно” быть братьями, 
происходить из одною родового гнезда? 
II борщ — еда, и мука — еда. Больше 
того: хлеб, который выпекают из муки, 
как и борщ на Украине, — голова 
всему. В старину словом “борошно” , а 
также взятым из церковнославянского 
языка словом “брашно” , которое тоже 
имеет заметный борщевой оттенок, 
называли вообще еду, продукты.

Некоторые считают, что борщ 
имеет не растительное, а мясное 
происхождение. Д оказы вая  свою 
правоту, они обращают внимание на 
монгольские слова “борц” — вяленое 
мясо, нарезанное т онкими полосками (у 
бурятов такое мясо называется “борсо”) 
и “ боршпх” — был  наваристым, 
чеченское “ борш ” — бычок. 
Украинские казаки ,  стыкаясь со 
степняками, могли перенять у них и 
приемы приготовления ПИШИ. Во всяком 
случае никто не. станет отрицать 
присутствия в борще с золотистыми 
пятаками жира обломков знойного 
степного солнца, которое было одно и 
для кочевников, И для хуторян 
гречкосеев.

Владимир СУПРУНЕНКО.


